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歳出総額
（目的別歳出）
55億
6,180万円

歳入総額
58億
5,172万円
  自主財源（80.0％）
  依存財源（20.0％）

商工費 5,524万円(1.0%)議会費 8,010万円(1.4%)
公債費 2億1,391万円(3.8%)
消防費 2億3,772万円(4.3%)
農林水産業費
2億6,594万円
(4.8%)

衛生費
2億7,910万円
(5.0%)

民生費
10億6,927万円
(19.2%)

総務費
23億6,818万円
(42.6%)

教育費
4億1,577万円
(7.5%)

土木費
5億7,609万円(10.4%)

地方交付税
1億1,756万円(2.0%)地方譲与税 9,250万円(1.6%)

県支出金 2億5,379万円(4.3%)

国庫支出金
2億2.094万円(3.8%)

町税
24億7,392万円
　　 (42.3%)

町債 1億5,127万円(2.6%)

利子割交付金ほか各交付金
3億3,400万円(5.7%)
財産収入
1,553万円(0.3%)

寄附金
5億9,688万円
(10.2%)
使用料及び手数料
3,116万円(0.5%)

分担金及び負担金
5,374万円(0.9%)

諸収入
8億8,667万円
(15.1%)

繰越金
2億6,954万円(4.6%) 繰入金

3億5,422万円(6.1%)
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平成29年度一般会計決算認定

過去の反省を未来に活かす

平成29年度決算の監査委員総評
「決算審査意見書より抜粋」

　一般会計の歳入に占める税金などの自主財源は 80.0％で、財政運営の自主性の大き
さを示す財政力指数は 0.971 と県内の自治体では、上から８番目と高い水準にある。
しかしながら、人件費などの決まった支出の割合を示す経常収支比率は 80%を越えて
おり、経費削減への努力を願うものである。
　特に各種団体などへの補助金については、補助の目的にそぐわないもの、援助の必要
性が薄くなったものについては、今一度補助の目的を確認し、適正な執行に努めていた
だきたい。
　決算をおろそかにするということは、過去の反省をしないことであり、過去を反省し
ない状態では進歩も少ないと思われる。決算に対する率直な意見が、行政をより一層効
率的なものに替え、住民福祉の向上に向けて大きく成長させることが期待できる。今後
とも、健全な財政運営を堅持し、「芝山町に住んで良かった」という「まちづくり」に
取り組んでいただきたい。

平成29年度決算
78億9,509万円を認定
一般会計歳入　58億5,172万円　　（町民１人当たり784,308円の収入）
一般会計歳出　55億6,179万8千円（町民１人当たり745,449円の支出）

※認定第１号の審査内容はＰ6、Ｐ7に掲載
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議案審議
９月10日～21日（12日間）
■委員会付託議案　○総務常任委員会　７件
　　　　　　　　　○まちづくり常任委員会　６件

※各委員会での議案審議はＰ4及びＰ16に掲載

指定居宅介護支援事業の事務が県から町へ
と移ったようだが、４月から現在まで町で
の事務処理実績はあるのか。

Ｑ

既にパスポートを持っている生徒に他の
記念品を贈るのであれば、全生徒に記念
品を選択させてはどうか。

Ｑ 本来パスポートは海外に渡航する目的で取得す
べきものであり、記念品としての意味合いは薄い
と思う。そこで、アンケートを実施するなどして
希望者が多い場合に交付すべきと思うが。

Ｑ

介護保険法の改正に伴い、４月までに条例
を整備すべきだったと思うが、なぜ９月議
会での条例案上程となったのか。

Ｑ

条例が整備される前までは、今までどおり
県が事務処理を行っております。Ａ

卒業記念品は実用品である必要がありま
せん。日本の若者が海外に出ない理由の
一つとして、パスポートの取得困難があ
ります。卒業時にパスポートを手にする
ワクワク感が、子ども達の国際感覚の成
長に繋がると思います。PTAの役員から
は概ね良好な感触を得ています。

Ａ 成田空港に隣接する町として、国際人をどう育
てるかという課題があります。パスポートの交
付は、記念品としての意味合いの他に、意識の
高揚があります。国際人になってほしいという
私たちの思いや願いを込めて贈るので、アン
ケートは実施しません。

Ａ

県から町への事務移譲に関しては、引き継
ぎ期間が今年度末までと定められておりま
す。

Ａ

【議案第２号】�芝山町指定居宅介護支援等の事業の人
員及び運営に関する基準を定める条例

【議案第８号】一般会計補正予算（第２号）

～パスポート取得代行手数料として929,000円を計上～

本会議場での議案質疑

千葉県からの事務移譲に
伴う条例の整備

59人の中学３年生に卒業記念品として
パスポートをプレゼント

システム改修の内容は、４月から国保の事
業主体が県に移行したことによるものなの
か。

Ｑ
県全体での広域化に伴い、これまでもシス
テム改修は実施してきましたが、追加業務
などが発生たことから、改修に伴う経費を
計上しました。

Ａ

【議案第９号】国民健康保険特別会計補正予算
　　　　　　　（第１号）

システム改修業務委託料
に270,000円を計上

月
定例会
９



【請願】　議会に提出された請願は、所管常任委員
会に審査を付託し、その審査の結果を本会議に報
告し、議会としての採択、不採択の決定をします。

議案と報告を慎重審議

■議案第１号
問（實川議員）学校施設に一部建築基
準法施行令に適合しないブロック塀が
あることが判明したが、他にこの様な
事案はないか。
答 学校と保育所施設を点検したが、
危険なブロック塀はありませんでした。
■議案第３号
問（麻生議員）芝山町都市計画マス
タープラン策定委員会の今後の流れは。
答 合計、五回開催します。一回目の
委員会では検討の趣旨と現状、現行の
マスタープランを検証し、本年度中に
住民意向調査を行い、計画素案をまと
めます。次年度以降は素案をもって住
民説明会を開催し、計画を策定します。
■議案第６号
問（平山議員）芝山町中小企業振興融
資資金貸付条例の一部改正について、
商工会の会員でなければ対象にならな
いか。
答 原則は商工会員ですが、事業所が
町内にあれば誰でも可能です。
問（川口議員）商工会の承認が必要な
のか。
答 必要ありません。
問（伊藤議員）新たな金融機関の申し
出があれば可能なのか。
答 可能です。
■議案第８号
問（實川議員）ひこうきの丘モニュメ
ント工事の財源は。
答 NAAの交付金を考えております。
問（伊藤議員）芝山公園野球場施設改

　９月13日に、まちづくり常任委員会と総務常任委員会が開催さ
れ、本会議に提出された12議案と１件の報告を審査しました。

常
任
委
員
会
レ
ポ
ー
ト

Ｑ
＆
Ａ

修工事の内容は。
答 ３塁側の高さ12ｍのフェンスを56
ｍのばして設置するのと、外野側に転
落防止用フェンスを278ｍ設置するも
のです。

■議案第２号　
問（戸井議員）指定居宅介護支援等の
事業の人員及び運営に関する基準を定
める条例の「介護支援専門員」とは。
答 ケアマネジャーのことで、介護
サービスのケアプランの作成や、施設
との連絡調整を行います。福祉保健課
にも資格をもつ職員がいます。
■議案第４号　
問（内田議員）消防委員会設置条例の
町長が必要と認めるときに協力しても
らう臨時の委員の中に、近隣消防関係
団体とあるが、具体的にはどのような
ことか。
答 空港内の消防業務を行う会社と外
周の消火についても協力体制を整えま
す。また、空港の拡充や圏央道の開通
に伴い、管轄の違う多古町の消防団と
の連携も図ります。
■議案第７号
問（坂井議員）工事請負契約の締結で
指名競争入札による不落随意契約とあ
るが、どのような点で町と業者との間
に不一致があったのか。
答 入札の結果、町の予定価格に達せ
ず一旦は不落としましたが、その後最
低入札者と折り合いがつき仮契約をし
ました。主に建築工事の見積もりに差
が出てしまいました。

総務常任委員会質疑

まちづくり
　　常任委員会質疑
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利用者の６割を
占める通勤定期

　
芝
山
鉄
道
の
輸
送
人
員
は
平
成

20
年
を
ピ
ー
ク
に
、
そ
の
後
は

減
少
傾
向
で
し
た
が
、
28
年
か

ら
増
加
し
て
い
ま
す
。
29
年
の

平
均
1
日
当
た
り
の
構
成
は
、

通
勤
定
期
が
9
1
3
人
で
60
・

3
％
、
回
数
券
が
2
7
7
人
で

18
・
3
％
、
普
通
券
が
2
3
3
人

で
15
・
4
％
、
通
学
定
期

は
90
人
で
6
％
、
あ
わ
せ

て
1
5
1
3
人
で
す
。
増

加
の
要
因
は
観
光
向
け
の

企
画
の
ほ
か
、
空
港
整
備

地
区
や
駅
周
辺
の
従
業
員

が
増
え
た
た
め
で
す
。
し

か
し
通
学
定
期
は
少
子
化

の
影
響
で
減
少
し
、
ピ
ー

ク
時
の
3
分
の
1
以
下
で

す
。　

　
鉄
道
事
業
収
支
で
は
、

平
成
29
年
度
は
営
業
収
入

が
１
億
1
6
0
0
万
円
ほ

ど
で
増
加
し
ま
し
た
が
、

開
業
15
年
で
経
年
劣
化

に
よ
る
更
新
費
用
が
か

さ
み
、
営
業
費
は
4
億

5
2
0
0
万
円
か
か
る
た

め
、
営
業
損
失
は
3
億

3
6
0
0
万
円
に
な
り
ま

す
。

　

N
A
A
に 

貸
し
付
け
た
道
路

ト
ン
ネ
ル
の
収
入
な
ど
、
付
帯
事

業
の
営
業
利
益
が
9
4
0
0
万
円

ほ
ど
、
芝
山
町
や
成
田
市
か
ら
の

補
助
金
1
億
7
0
0
0
万
円
な

ど
、
す
べ
て
の
歳
入
歳
出
を
合
わ

せ
純
損
失
は
29
年
度
、
6
0
9
8

万
円
で
す
。

【
質
疑
】

問

（
内
田
議
員
）
こ
れ
か
ら
も
整
備

費
用
は
毎
年
か
か
る
の
か
。

答
設
備
に
よ
り
耐
用
年
数
が
違
う
の

で
変
動
は
あ
り
ま
す
が
、
今
後
も
老

朽
化
に
伴
い
費
用
は
か
か
り
ま
す
。

問

（
麻
生
議
員
）
現
時
点
で
の
累
積

赤
字
は
。

答
29
年
度
決
算
で
約
２
億
4
0
0
0

万
円
で
す
。

0 14年度 16年度 18年度 20年度 22年度 24年度 26年度 28年度
15年度 17年度 19年度 21年度 23年度 25年度 27年度 29年度

200,000

400,000

600,000

800,000

1,000,000

100,000

300,000

500,000

700,000

900,000

0

1,000

500

1,500

2,000

2,500

3,000
人 人

309,143

686,101
748,633

766,330
822,760

875,181
897,230

868,650

747,677
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1,982

1,875
2,051 2,100
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2,391 2,458

2,380

2,048
1,822

1,662
1,566 1,472 1,452 1,5131,469

1,875
2,051 2,100

2,254
2,391 2,458

2,380

2,048
1,822

1,662
1,566 1,472 1,452 1,5131,469

輸送人員
１日当り

リーマンショック
（9月）

芝山鉄道開業
（10/27）

芝山鉄道利用者状況

増え続ける維持管理費
　芝山町公共施設等総合管理計画の進捗状況
について、公有財産利活用推進委員会が９月
４日開催されました。

　

（岩澤議員）千代田共同利用施設が解体さ
れ、保育所職員の駐車場となっているが、旧
駐車場はどうなっているのか。
　 個人の所有地であり３月31日をもって契
約が切れ更新していません。

　（伊藤議員）旧国保診療所は国道事務所の
代替地とあるが、町の収入になるのか。
　 解体費を差し引いて１千万円くらいの収
入と思われます。
　（小嶋議員）道路等の舗装計画で補助金の
基準が変更になったようだが、町としてどう
するのか。
　 舗装状況調査をすれば起債対応になり、
補助金もつくという性質です。

問

答

問

問

答

答

　芝山町議会議員６名で構成される芝山鉄道延
伸委員会が９月４日に開催され、芝山鉄道の利
用状況等が報告されました。

（資料提供：芝山鉄道株式会社）
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＆AQ委員会 REPORT芝山鉄道延伸
公有財産利活用推進



問

（
平
山
議
員
）
D
M
O
み
ど
り
と

空
の
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
の
拠
点
で
あ
る

旧
芝
山
高
等
技
術
専
門
校
の
工
事
は

今
後
ど
う
す
る
か
、
主
な
使
用
目
的

を
早
く
定
め
る
べ
き
で
は
。

答
（
町
長
）
発
足
し
て
間
も
な
く
、

最
終
形
は
ま
だ
決
ま
っ
て
い
ま
せ
ん

が
、
町
の
財
産
に
な
る
よ
う
進
め
ま

す
。

問

（
岩
澤
議
員
）
財
政
力
指
数
が
上

が
っ
た
理
由
は
何
か
。　

答
（
財
政
担
当
課
長
）
基
準
財
政
需

要
額
と
、
住
民
税
や
固
定
資
産
税
の

収
入
増
が
要
因
と
考
え
ま
す
。

問

（
實
川
議
員
）
ふ
る
さ
と
応
援
基

金
を
使
用
し
た
事
業
は
。

答
（
財
政
担
当
課
長
）
保
育
所
の
連

絡
用
自
動
車
、
福
祉
セ
ン
タ
ー
屋
内

ゲ
ー
ト
ボ
ー
ル
場
の
改
修
、
D
M
O
、

ス
ク
ー
ル
バ
ス
運
行
委
託
、
中
学
生

の
奄
美
大
島
派
遣
、
ひ
こ
う
き
の
丘

ト
イ
レ
整
備
、
空
の
駅
シ
ャ
ト
ル
広

場
整
備
、
芝
山
町
将
来
構
想
策
定
事

業
で
す
。

問

（
小
嶋
議
員
）
前
年
と
比
べ
、
臨

時
的
経
費
が
若
干
増
え
た
が
、
経
常

的
経
費
が
減
少
し
た
訳
で
は
な
い
。

も
っ
と
経
費
節
減
す
る
方
法
は
な
い

か
。

答
（
財
政
担
当
課
長
）
コ
ン
ピ
ュ
ー

タ
ー
シ
ス
テ
ム
の
更
新
な
ど
、
経
常

的
な
部
分
の
委
託
費
を
削
る
の
は
困

難
で
す
が
、
検
討
し
た
い
と
思
い
ま

総
務
関
係
質
疑

す
。

問

（
小
嶋
議
員
）
業
者
を
変
え
て
、

電
気
代
は
ど
れ
く
ら
い
安
く
な
っ

た
の
か
。

答
（
財
政
担
当
課
長
）
庁
舎
分
で
、

毎
月
10
万
円
以
上
の
減
額
と
な
っ

て
い
ま
す
。

問

（
坂
井
議
員
）
老
人
保
護
措
置

費
用
徴
収
金
の
内
容
は
。

答
（
福
祉
保
健
課
福
祉
係
長
）

「
措
置
」
と
は
、
市
町
村
主
体
で

養
護
老
人
ホ
ー
ム
と
契
約
し
、
経

済
的
に
不
安
の
あ
る
方
や
精
神
的

に
自
立
困
難
な
方
を
町
の
責
任

に
お
い
て
入
所
さ
せ
る
こ
と
で

す
。
生
活
の
現
状
を
調
査
し
た
上

で
自
己
負
担
金
徴
収
の
有
無
を
決

め
ま
す
。
町
の
持
ち
出
し
分
は
毎
年

１
千
万
円
強
と
な
っ
て
い
ま
す
。

問

（
岩
澤
議
員
）
シ
ル
バ
ー
人
材
セ

ン
タ
ー
の
運
営
事
業
費
が
赤
字
の
理

由
は
。

答
（
福
祉
保
健
課
長
）
２
年
前
ま
で

は
ゴ
ル
フ
場
へ
派
遣
が
あ
り
ま
し
た

が
、
制
度
上
適
切
で
な
い
と
い
う
こ

と
で
廃
止
さ
れ
収
入
が
減
り
ま
し
た
。

問

（
伊
橋
議
員
）
後
期
高
齢
者
の
人

間
ド
ッ
ク
助
成
を
今
後
ど
う
す
る
の

か
。

答
（
町
民
税
務
課
長
）
国
か
ら
の
財

敬老会にて、90歳以上の方々に直接▶
お祝いの言葉を述べる相川町長

源
の
補
助
が
打
ち
切
ら
れ
、
今
後
は

町
単
独
の
予
算
に
な
り
ま
す
。
31
年

度
当
初
予
算
で
要
望
を
す
る
の
か
検

討
し
ま
す
。

問

（
平
山
議
員
）
芝
山
公
園
内
の
桜

に
つ
い
て
、
樹
勢
回
復
の
見
通
し
は
。

答
（
都
市
下
水
担
当
課
長
）
毎
年
樹

勢
回
復
工
事
を
行
っ
て
い
ま
す
が
、

す
ぐ
に
効
果
は
現
わ
れ
な
い
の
で
、

山
桜
な
ど
を
植
栽
し
て
お
り
ま
す
。

問

（
川
口
議
員
）
水
質
保
全
事
業
で

ま
ち
づ
く
り
関
係
質
疑

主要施策の成果を検証
　９月18日、19日に決算審査特別
委員会を開催し、平成29年度歳入
歳出決算を審査しました。主な質疑
及び答弁を一部報告します。

＆AQ



亜
硝
酸
数
値
の
高
い
所
が
あ
っ
た
が

現
状
は
。

答
（
都
市
下
水
担
当
課
長
）
毎
年
は

確
認
し
て
い
ま
せ
ん
が
、
本
年
度
、

町
内
１
５
０
ヵ
所
の
井
戸
を
水
質
検

査
す
る
予
定
で
す
。

問

（
實
川
議
員
）
カ
ー
ブ
ミ
ラ
ー
の

設
置
は
必
要
に
応
じ
て
補
正
予
算
で

対
応
す
べ
き
で
は
な
い
か
。

答
（
都
市
下
水
担
当
課
長
）
予
算
が

不
足
し
た
場
合
は
財
政
当
局
と
調
整

し
ま
す
。

問

（
伊
橋
議
員
）
ご
み
袋
の
販
売
収

入
は
ど
こ
に
計
上
さ
れ
て
い
る
か
。

答
（
都
市
下
水
担
当
課
長
）
山
武
郡

市
環
境
衛
生
組
合
の
会
計
に
計
上
さ

れ
て
い
ま
す
。

問

（
小
嶋
議
員
）
ひ
こ
う
き
の

丘
の
法
面
補
修
工
事
の
場
所
と

原
因
は
。

答
（
都
市
計
画
係
長
）
ス
ロ
ー

プ
の
右
側
の
法
面
で
、
子
供
が

遊
ん
で
い
る
こ
と
と
関
係
し
て

い
る
と
思
い
ま
す
。

問

（
平
山
議
員
）
廃
プ
ラ
の
海

外
で
の
再
利
用
が
減
少
し
て
い

る
が
今
後
の
対
応
は
。

答
（
ま
ち
づ
く
り
課
長
）
廃
プ

ラ
事
業
を
堅
持
し
て
い
き
ま
す
。

問

（
川
口
議
員
）
認
定
農
業
者

育
成
事
業
予
算
の
見
直
し
が
必
要
で

は
。

答
（
ま
ち
づ
く
り
課
長
）
認
定
農
業

者
協
議
会
は
本
年
度
よ
り
休
止
し
、

新
た
に
認
定
農
業
者
育
成
事
業
補
助

金
を
新
設
し
ま
し
た
。

問

（
岩
澤
議
員
）
風
和
里
し
ば
や
ま

の
売
上
が
減
っ
て
い
る
が
対
応
は
。

答
（
町
長
）
農
産
物
の
売
上
が
減
少

し
、
対
応
策
を
考
え
て
い
か
な
け
れ

ば
と
認
識
し
て
い
ま
す
。

問

（
小
嶋
議
員
）
経
営
転
換
協
力
金

と
耕
作
者
集
積
協
力
金
件
数
が
伸
び

て
い
な
い
が
。

答
（
ま
ち
づ
く
り
課
長
）
集
積
が
進

ん
で
い
な
い
の
で
、
農
業
委
員
会
で

取
り
組
ん
で
い
き
ま
す
。

問

（
實
川
議
員
）
各
種
除
草
作
業
の

委
託
契
約
内
容
は
。

答
（
地
籍
建
設
担
当
課
長
）
ほ
ぼ
、

樹
木
の
管
理
を
含
め
て
７
月
と
11
月

の
年
２
回
、
実
施
す
る
内
容
で
す
。

問

（
伊
藤
議
員
）
町
道
パ
ト
ロ
ー
ル

は
十
分
回
れ
て
い
る
か
。
芝
山
公
園

先
の
道
路
は
改
修
が
必
要
と
思
う
が
、

ど
う
認
識
し
て
い
る
か
。

答
（
地
籍
建
設
担
当
課
長
）
パ
ト

ロ
ー
ル
は
す
べ
て
を
回
れ
て
い
ま
せ

ん
が
、
指
摘
が
あ
れ
ば
早
急
に
対
応

し
ま
す
。

問

（
伊
藤
議
員
）
小
中
学
校
に
タ
イ

ム
レ
コ
ー
ダ
ー
を
導
入
し
た
が
、
そ

の
効
果
は
。

答
（
学
校
教
育
担
当
課
長
）
出
退
勤

の
把
握
が
容
易
に
で
き
る
よ
う
な
り

指
導
に
役
立
っ
て
い
ま
す
。
退
勤
時

間
も
早
く
な
り
、
効
果
は
上
が
っ
て

い
ま
す
。

問

（
平
山
議
員
）
ス
ポ
ー
ツ
広
場
の

利
用
申
し
込
み
方
法
は
。

答
（
教
育
課
長
）
イ
ン
タ
ー
ネ
ッ
ト

予
約
を
導
入
し
、
重
複
し
た
場
合
は

機
械
抽
選
し
て
い
ま
す
。

問

（
岩
澤
議
員
）
青
年
研
修
所
を
今

後
ど
の
よ
う
に
利
用
し
て
い
く
か
。

答
（
教
育
課
長
）
施
設
の
管
理
計
画

の
中
で
は
、
将
来
的
に
は
廃
止
す
る

方
向
で
す
。

問

（
坂
井
議
員
）
広
域
行
政
組
合
利

用
負
担
金
（
視
聴
覚
教
育
費
）
の
利

用
状
況
は
。

答
（
学
校
教
育
担
当
課
長
）
利
用
実

績
は
あ
り
ま
せ
ん
。

問

（
岩
澤
議
員
）
下
水
道
事
業
受
益

者
分
担
金
の
未
納
の
理
由
は
。

答
（
都
市
下
水
担
当
課
長
）
家
庭
の

事
情
で
未
納
に
な
っ
て
い
ま
す
。

▲ALTの先生も一緒に元気ハツラツ（中学校体育祭）

新年度予算の編成に当たって
は、前例踏襲ではなく、目的
を明確にし費用対効果を考え
創意工夫を願う。- 委員長報告抜粋 -
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議案 
番号

上程された
議案・概要・結果 

賛成：○　反対：×　欠席：欠　退席：退

議席
番号

　
　

議
会
だ
よ
り

　
　

掲
載
ペ
ー
ジ

①②③④⑤⑦⑧⑨⑩⑪⑫
⑥
議
長

議
決
結
果

坂
井 

慶
子

實
川 

嘉
一 

麻
生 

孝
之

岩
澤 

達
弥

伊
藤 　
栄

小
嶋 
秀
樹

戸
井 

沢
夫

石
田 

謙
一

内
田 

白
民

平
山 　
弘

川
口 

幸
雄

伊
橋 

寿
夫

専決処分

第１号 専決処分の承認を求めることについて（芝山小学校
ブロック塀改修工事）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） P4 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

条例の制定

第２号
芝山町指定居宅介護支援等の事業の人員及び運営
に関する基準を定める条例（介護支援専門員の支援充
実を目的に居宅介護支援事業所の指定権限が県から町に移行
することに伴い制定されるもの）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） P3、4 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第３号
芝山町都市計画マスタープラン策定委員会設置条例

（都市計画に関する基本的な方針の見直しと必要事項を調査
検討するための策定委員会を新たに設置するもの）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） P4 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第４号
芝山町消防委員会設置条例（消防に関する重要事項等に
ついて町長の諮問に応じるほか、当該事項に関連した意見具
申を行うため、執行機関の附属機関として位置づけるもの）

可決 
賛（11）・否（ 0 ）P4、16 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

条例の一部改正

第５号
特別職の職員で非常勤のものの報酬及び費用弁償に
関する条例の一部改正（協議会の委員等として委嘱する
弁護士及び大学教授の費用弁償を新たに加えるもの）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第６号
芝山町中小企業振興融資資金貸付条例の一部改正
（芝山町中小企業振興融資資金運営委員会の委員に新たな金
融機関を加えるもの）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） P4、16 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

平成30年度補正予算

第８号 一般会計（第２号）（道路橋梁費2,000万円等を追加
し、総額51億6,963万8千円とする）

可決 
賛（11）・否（ 0 ）

P3、4、
16 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第９号 国民健康保険特別会計（第１号）(償還金及び還付加算
金109万2千円等を増額し、総額10億5,262万6千円とする)

可決 
賛（11）・否（ 0 ） P3 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第10号 農業集落排水事業特別会計（第１号）（人事異動に
よる人件費を82万2千円増額し、8,722万2千円とする）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第11号 公共下水道事業特別会計（第１号）（人事異動による人
件費を12万7千円増額し、3億5,352万7千円とする）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

第12号 介護保険特別会計（第２号）（施設介護サービス給付
金1,350万円を増額し、総額6億5,592万2千円とする）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

その他

第７号 工事請負契約の締結（福祉センター改修工事に伴い、契
約を締結するもの。契約額１億432万８千円）

可決 
賛（11）・否（ 0 ） P4、16 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

報告

第１号 専決処分の報告
（看板折損事故による損害賠償額の決定と和解） － － － － － － － － － － － －

認定

第１号 平成29年度歳入歳出決算認定 可決 
賛（11）・否（ 0 ） P6、7 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

議員発議

第１号 地域振興策の早期実行に関する決議 可決 
賛（11）・否（ 0 ） P17 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ －

平成30年９月定例会で審議した
議案とその結果議員の賛否を公開

※議長は採決に加わりません。

【専決処分】議会が議決または決定すべき事項を、地方自治法の規定に
より町長が議会に代わって処理すること。損害賠償等は町の規程により
100万円以下が専決処分可能。

・社会福祉費（福祉作業所トイレ改修工事）
 　　　………………………………… 45万3千円
・ 林業費（サンブスギ林再生・資源循環促進
　事業補助金）
　　　 …………………………………… 104万円
・道路橋梁費（舗装修繕計画策定業務委託料）
 　　　………………………………  649万1千円

【議案第８号】平成30年度一般会計補正予算の主な内容
・ 都市計画費（ひこうきの丘モニュメント設計
　デザイン業務委託料・工事費）
　　　 …………………………………… 297万円
・教育総務費（パスポート取得代行手数料）
　　　 ………………………………… 92万9千円
・保健体育費（芝山公園野球場施設改修工事）　
　　 　……………………………  1,898万7千円

芝山議会だより　第121号──── 8



①坂井�慶子�議員-P10
・学校給食について
・通学路の安全対策について
・ 地方創生推進交付金事業（成田空港南

側圏グローカル人材育成事業）について

④實川�嘉一�議員-P13
・ 成田国際空港の更なる機能強化につい

て
・認定農業者育成事業について
・情報公開請求について

②岩澤�達弥�議員-P11
・成田空港の更なる機能強化について
・ 成田空港周辺の地域づくりに関する

「実施プラン」策定に向けて

③小嶋�秀樹�議員-P12
・ 成田空港周辺の地域づくりに関する

「基本プラン」について
・ 産業の振興、インフラ整備、生活環

境の向上対策について

⑤川口�幸雄�議員-P14
・ 人口減少問題・農業問題・空港問題・

教育問題・道路問題について

９
月
定
例
会

一
般
質
問

９月定例会の傍聴者は21人でした。

────芝山議会だより　第121号9

夢
を
現
実
に
し
よ
う



策
に
努
め
て
い
ま
す
。
ま
た
、
大
阪

地
震
の
事
故
を
受
け
、
た
だ
ち
に
小

中
学
校
の
ブ
ロ
ッ
ク
塀
の
点
検
を
行

い
、
現
在
の
規
格
に
不
適
切
で
あ
っ

た
小
学
校
プ
ー
ル
の
塀
を
撤
去
し
ま

し
た
。
今
後
は
県
の
指
導
に
よ
り
、

小
中
学
校
か
ら
半
径
５
０
０
メ
ー
ト

ル
の
範
囲
に
あ
る
１・
２
メ
ー
ト
ル

以
上
の
ブ
ロ
ッ
ク
塀
の
点
検
を
し
、

危
険
で
あ
る
と
判
断
さ
れ
た
塀
の
所

有
者
に
対
し
て
改
善
を
要
請
す
る
予

定
に
な
っ
て
い
ま
す
。　

　

成
田
空
港
南
側
圏
グ
ロ
ー
バ
ル

人
材
育
成
事
業
の
中
で
、
オ
リ

ン
ピ
ッ
ク
・
パ
ラ
リ
ン
ピ
ッ
ク
機
運

の
醸
成
が
う
た
わ
れ
て
い
る
が
、
近

隣
市
町
と
比
べ
、
こ
れ
ま
で
は
国
際

交
流
事
業
が
ほ
と
ん
ど
無
か
っ
た

が
、
町
の
考
え
は
。

【
町
長
】
長
生
、
夷
隅
、
山
武

郡
市
の
首
長
で
、
聖
火
リ
レ
ー

の
実
現
に
向
け
た
要
望
活
動
を
し
て

い
ま
す
。
聖
火
が
芝
山
を
通
る
よ
う

に
な
れ
ば
と
思
っ
て
い
ま
す
。

『一般質問』

無
料
化
の
対
象
者
に

不
平
等
は
な
い
か
？

【公平な給食制度の確立に向けて】（※）現在、県立特別支援学校の
小・中学部に通う児童生徒にも対象範囲を拡げるように検討中。

坂井 慶子　議員
（創芝会）

（所要時間57分）

今
年
度
か
ら
、
小
中
学
校
の
給

食
費
の
無
料
化
が
始
ま
っ
た

が
、
ア
レ
ル
ギ
ー
の
た
め
に
給
食
を

食
べ
ら
れ
ず
、
自
宅
か
ら
弁
当
を
持

参
せ
ざ
る
を
得
な
い
子
に
対
し
て
、

給
食
費
相
当
金
額
の
補
助
を
す
べ
き

で
は
な
い
か
。
町
と
し
て
ど
う
す
る

の
か
と
い
う
議
論
が
十
分
に
さ
れ
て

こ
な
か
っ
た
と
思
う
が
。

【
教
育
長
】
今
後
、
医
師
の
診

断
に
よ
り
、
給
食
を
利
用
で
き

な
い
児
童
生
徒
に
対
し
て
、
給
食
費

と
同
等
額
の
助
成
を
検
討
致
し
ま

す
。（
※
）

給
食
の
食
材
の
安
全
管
理
や
、

納
入
業
者
に
対
し
て
の
安
全
対

策
を
強
化
す
べ
き
と
思
う
が
。

【
教
育
長
】
毎
回
、
業
者
が
食

材
を
納
品
す
る
た
び
に
、
栄
養

教
諭
や
調
理
員
が
賞
味
期
限
な
ど
の

確
認
作
業
を
行
っ
て
い
ま
す
。
ま
た

今
年
度
か
ら
納
品
規
定
と
い
う
も
の

を
定
め
、
納
品
業
者
の
基
準
や
調
理

員
の
健
康
管
理
な
ど
、
さ
ら
に
安
全

対
策
に
努
め
て
い
る
と
こ
ろ
で
す
。

通
学
路
の
安
全
対
策
は
？

今
年
６
月
に
発
生
し
た
大
阪
府

北
部
を
震
源
と
す
る
地
震
で
、

通
学
途
中
の
児
童
が
、
小
学
校
プ
ー

ル
の
ブ
ロ
ッ
ク
塀
の
下
敷
き
と
な
り

亡
く
な
る
事
故
が
起
き
た
。
ブ
ロ
ッ

ク
塀
の
安
全
対
策
を
含
め
、
通
学
路

の
危
険
箇
所
の
点
検
は
行
わ
れ
た

か
。【

教
育
長
】
山
武
警
察
署
、
成

田
土
木
事
務
所
、
小
中
学
校
、

ま
ち
づ
く
り
課
、
教
育
委
員
会
で
、

毎
年
秋
に
通
学
路
の
合
同
点
検
を
し

て
い
ま
す
。
必
要
に
応
じ
て
道
路
の

補
修
や
、
カ
ー
ブ
ミ
ラ
ー
や
標
識
な

ど
の
新
た
な
設
置
を
し
て
、
安
全
対

オ
リ
パ
ラ
に
向
け
た

取
り
組
み
は
ど
う
す
る
？
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『一般質問』

【千葉県からの回答】（※）10月３日付文書で千葉県から、
「町と協議した結果移転対象としない」と回答されました。

千
葉
県
の
航
空
機
騒
音
対
策
基

本
方
針
変
更
案
に
対
す
る
意
見

書
件
数
は
。
そ
の
意
見
書
に
対
す
る

対
応
は
。

【
町
長
】
町
内
か
ら
の
意
見
書

は
53
件
で
す
。
千
葉
県
か
ら
回

答
し
、
本
年
中
に
変
更
案
を
決
定
し

た
い
と
の
こ
と
で
す
。

山
中
西
部
は
「
吉
川
自
動
車
」

が
、小
池
７
番
は
「
ま
ん
て
ん
」

が
空
港
移
転
し
て
い
ま
す
の
で
集
落

分
断
地
区
で
す
。（
※ 

）

　
移
転
対
象
が
拡
大
す
る
地
区
に
該

当
さ
せ
る
べ
き
で
あ
り
、
両
地
区
の

切
な
る
願
い
を
聞
き
入
れ
る
の
は
、

町
長
の
役
目
だ
と
思
い
ま
す
が
。

【
町
長
】
意
見
が
あ
っ
た
こ
と

は
伝
え
ま
す
。

成
田
国
際
空
港
株
式
会
社
は
、

Ｃ
滑
走
路
予
定
地
内
地
権
者
約

１
４
０
０
人
の
内
、
何
人
か
ら
同
意

を
も
ら
え
た
の
か
。

【
町
長
】
現
時
点
で
は
差
し
控

え
た
い
と
の
こ
と
で
す
。

「
環
境
影
響
評
価
に
係
る
事
業

者
見
解
書
」
の
縦
覧
を
実
施
し

岩澤 達弥　議員
（平成会）

（所要時間58分）

た
が
、今
後
ど
の
よ
う
に
進
む
の
か
。

そ
れ
以
外
の
進
捗
は
。

【
町
長
】
千
葉
県
で
審
議
さ
れ

11
月
８
日
ま
で
に
知
事
か
ら
意

見
が
送
付
さ
れ
る
予
定
で
す
。
深
夜

早
朝
対
策
で
あ
る
内
窓
設
置
事
業
が

10
月
よ
り
開
始
さ
れ
ま
す
。

実
施
プ
ラ
ン
に
入
れ
る
べ
き

基
本
プ
ラ
ン
で
は
「
空
港
の
東

部
・
南
部
地
域
を
含
め
空
港
周

辺
地
域
へ
の
企
業
誘
致
を
積
極
的
に

取
り
組
み
ま
す
」
と
し
て
い
る
が
、

町
内
の
工
業
団
地
は
全
て
満
杯
で
あ

る
。
ど
こ
に
誘
致
し
よ
う
と
し
て
い

る
の
か
。

【
町
長
】
千
葉
県
で
新
た
な
工

業
団
地
を
整
備
す
る
予
定
は
あ

り
ま
せ
ん
。
町
単
独
で
の
整
備
は
財

政
的
、
人
的
に
も
難
し
い
の
で
、
民

間
開
発
を
中
心
に
検
討
し
た
い
と
思

い
ま
す
。

国
は
航
空
法
の
改
正
ま
で
何
も

な
い
と
言
わ
ず
に
、
第
３
滑
走

路
の
整
備
に
付
随
す
る
高
谷
川
改
修

は
、
国
家
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
と
し
て
国

が
行
う
べ
き
だ
と
考
え
る
が
。

【
町
長
】
高
谷
川
を
１
級
河
川

（
国
管
理
の
河
川
）
へ
の
昇
格
は

難
し
い
と
思
い
ま
す
。
改
修
に
つ
い

て
は
優
先
課
題
と
し
て
推
進
し
ま
す
。

空
港
会
社
も
２
級
河
川
を
管
理

す
る
千
葉
県
で
は
進
ま
な
い
と

判
断
し
、
い
た
る
と
こ
ろ
に
調
整
池

を
計
画
し
た
と
推
察
で
き
る
。
第
３

滑
走
路
の
西
側
（
芝
山
側
）
は
調
整

池
だ
ら
け
に
な
っ
て
し
ま
い
、
真
っ

す
ぐ
な
外
周
道
路
は
断
念
す
る
の
か
。

【
町
長
】三
里
塚
に
あ
る
外
周
道

路
の
よ
う
な
真
っ
す
ぐ
な
道
路

を
造
る
こ
と
は
間
違
い
あ
り
ま
せ
ん
。

A滑走路西側の直線道路

上の青い線までがLden62

ど
こ
ま
で
進
ん
だ
？

　
　
　
　
　
機
能
強
化
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『一般質問』

産
業
振
興
を

農
商
工
連
携
、６
次
産
業
化
、商

工
団
体
へ
の
支
援
を
推
進
す
る

と
記
さ
れ
て
い
る
。具
体
的
施
策
は
。

【
町
長
】
農
商
工
連
携
と
６
次

産
産
業
化
の
取
り
組
み
は
し
て

い
ま
せ
ん
。商
工
団
体
へ
の
支
援
は
、

助
成
金
や
資
金
の
利
子
補
給
な
ど
を

行
っ
て
い
ま
す
。

道
路
網
の
整
備
を
進
め
、
企
業

誘
致
を
し
て
い
く
と
記
さ
れ
て

い
る
。
し
か
し
、
土
地
利
用
の
規
制

法
が
障
害
と
な
り
、
産
業
用
地
の
確

保
は
難
し
い
の
で
は
な
い
か
。

【
町
長
】
第
１
種
農
地
の
転
用

は
原
則
不
許
可
で
す
。自
治
体

レ
ベ
ル
で
の
規
制
緩
和
は
難
し
い
で
す
。

こ
れ
か
ら
の
観
光
は
、
一
過
性

の
も
の
で
は
な
く
、
リ
ピ
ー
ト

し
て
も
ら
え
る
仕
組
み
が
必
要
と
考

え
る
が
。

【
町
長
】
一
般
社
団
法
人
「
み

ど
り
と
空
の
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
」

が
主
体
と
な
り
、
民
泊
の
体
制
づ
く

り
を
す
す
め
ま
す
。

農
業
振
興
の
た
め
に
は
、
農
作

物
の
輸
出
、
農
地
集
積
が
重
要

と
記
さ
れ
て
い
る
。今
後
の
施
策
は
。

【
町
長
】
空
港
ト
ラ
ン
ジ
ェ
ッ

ト
客
に
空
の
駅
で
食
事
を
し
て

も
ら
い
、
食
材
の
良
さ
を
Ｐ
Ｒ
し
て

い
き
ま
す
。
ま
た
、
農
地
集
積
は
あ

ま
り
進
ん
で
い
ま
せ
ん
。

【土地売渡同意書】（※）成田空港のさらなる機能強化に係る空港等変更
許可申請に伴う空港敷地内の地権者による同意書です。

イ
ン
フ
ラ
整
備
は

空
港
敷
地
拡
大
に
よ
る
新
規
道

路
計
画
に
成
田
財
特
法
の
適
用

は
可
能
な
の
か
。

【
町
長
】
来
年
３
月
末
で
期
限

切
れ
と
な
り
ま
す
が
、
延
長
を

求
め
て
い
ま
す
。
道
路
だ
け
で
な
く

広
い
分
野
で
活
用
で
き
る
よ
う
検
討

し
ま
す
。

高
谷
川
の
河
川
改
修
と
堤
防
建

設
の
現
況
は
。

【
町
長
】
栗
山
川
河
口
か
ら
３

㎞
は
整
備
済
で
す
が
、そ
の
他

は
未
整
備
、８
年
後
に
終
了
す
る
予

定
で
す
。そ
の
後
に
高
谷
川
の
改
修

と
な
り
ま
す
。堤
防
建
設
と
と
も
に

多
額
の
費
用
と
時
間
が
か
か
る
た

め
、粘
り
強
い
要
望
活
動
を
続
け
ま

す
。

今
後
、
成
田
用
水
へ
の
支
援
・

協
力
体
制
は
ど
う
す
る
の
か
。

次代への指針、
地域振興

「基本プラン」!!

小嶋 秀樹　議員
（清祥会）

（所要時間58分）

【
町
長
】
成
田
財
特
法
の
適
用

を
求
め
て
要
望
し
て
い
ま
す
。

今
後
は
機
能
強
化
の
関
連
事
業
と
し

て
対
応
で
き
る
よ
う
進
め
ま
す
。

生
活
環
境
の
向
上
を

「
地
域
振
興
連
絡
協
議
会
」
の

公
共
交
通
に
関
す
る
活
動
は
。

ま
た
、
空
港
東
南
部
の
公
共
交
通
の

振
興
は
、
採
算
性
の
面
か
ら
難
し
い

の
で
は
な
い
か
。

【
町
長
】
需
要
予
測
や
採
算
性

を
踏
ま
え
、
交
通
事
業
者
に
働

き
か
け
て
い
ま
す
。
採
算
性
の
み
で

考
え
る
と
難
し
い
と
思
い
ま
す
。

人
口
増
を
目
指
す
な
ら
ば
、
統

廃
合
し
よ
う
と
し
て
い
る
公
共

施
設
の
あ
り
方
が
変
わ
っ
て
く
る
の

で
は
な
い
か
。

【
町
長
】
今
後
の
人
口
推
移
を

踏
ま
え
、
施
設
の
あ
り
方
を
検

討
し
ま
す
。

増
加
す
る
空
港
従
業
員
を
受
け

入
れ
る
に
は
ど
う
す
る
の
か
。

【
町
長
】
芝
山
町
に
居
住
す
る

空
港
従
業
員
は
３
４
４
人
で
、

全
体
の
０・８
％
で
す
。
こ
れ
を
増
や

す
た
め
に
住
宅
地
を
整
備
し
、
住
勤

隣
接
の
ま
ち
づ
く
り
を
進
め
ま
す
。
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『一般質問』

展
開
候
補
地
が
拡
張
？

A
滑
走
路
地
区
で
先
行
実
施
さ

れ
る
内
窓
等
の
防
音
工
事
は
実

施
ま
で
２
年
を
切
っ
た
今
、
町
と
し

て
、
対
象
者
に
対
す
る
実
施
内
容
の

説
明
が
必
要
と
考
え
る
が
。

【
町
長
】
10
月
１
日
よ
り
事
業

が
開
始
さ
れ
ま
す
。
町
と
し
て

は
、
９
月
27
日
と
28
日
に
説
明
会
を

開
催
す
る
予
定
で
す
。　
　

千
葉
県
が
策
定
し
た
航
空
機
騒

音
対
策
基
本
方
針
の
変
更
案
が

示
さ
れ
た
が
各
市
町
の
土
地
利
用
と

施
設
の
整
備
は
７
年
前
の
基
本
方
針

と
あ
ま
り
変
更
が
な
く
芝
山
町
全
域

整
備
方
針
図
（
素
案
）
で
町
民
に
示

し
た
方
針
が
反
映
さ
れ
て
い
る
と
考

え
る
か
。

【
町
長
】
大
幅
な
変
更
と
は
な

り
ま
せ
ん
で
し
た
が
、　
今
後
、

都
市
計
画
マ
ス
タ
ー
プ
ラ
ン
、
あ
る

い
は
平
成
32
年
度
に
策
定
さ
れ
る
第

5
次
芝
山
町
総
合
計
画
に
盛
り
込
ん

で
い
き
ま
す
。

成
田
空
港
周
辺
の
地
域
づ
く
り

に
関
す
る
実
施
プ
ラ
ン
の
進
捗

状
況
は
。　

【
町
長
】
移
転
者
の
為
の
住
宅

地
の
整
備
、
道
路
整
備
、
河
川

改
修
な
ど
、
問
題
点
の
洗
い
出
中
で

す
。

C
滑
走
路
の
※
展
開
候
補
地
が

芝
山
側
に
拡
張
さ
れ
て
い
る
が

具
体
的
な
経
緯
・
計
画
は
。

【
町
長
】
本
年
3
月
13
日
の
四

者
協
議
会
で
合
意
に
な
っ
た
空

港
施
設
を
始
め
と
し
た
空
港
敷
地
の

規
模
、
さ
ら
に
は
環
境
面
に
配
慮
し

た
計
画
と
な
っ
て
お
り
、
調
整
池
は
、

当
然
、
芝
山
町
で
受
け
ざ
る
を
得
な

い
と
思
っ
て
い
ま
す
。

成
田
国
際
空
港
の
更
な
る
機
能

強
化
つ
い
て
は
芝
山
町
の
将
来

に
重
大
な
変
化
を
も
た
ら
す
も
の
で

あ
り
町
民
に
経
過
の
説
明
を
年
２
回

程
度
実
施
で
き
な
い
か
。

【
町
長
】
こ
れ
か
ら
も
様
々
な

動
き
が
あ
る
と
思
い
ま
す
の
で
、

住
民
の
皆
様
に
、
そ
の
都
度
正
確
か

つ
迅
速
に
情
報
を
伝
え
て
い
き
ま
す
。

新
規
事
業
は
早
期
検
証
を

平
成
30
年
度
芝
山
町
認
定
農
業

者
育
成
事
業
補
助
金
が
交
付
決

定
さ
れ
て
い
る
が
決
定
状
況
は
。

【
町
長
】
6
件
の
交
付
決
定
で

あ
り
、
田
植
え
機
、
育
苗
ハ
ウ

ス
、
人
参
選
別
機
な
ど
で
す
。

目
的
の
成
果
は
。

【
町
長
】
事
業
効
果
は
、
期
待

で
来
る
も
の
で
、
今
後
精
査
し

て
い
き
ま
す
。

問
題
点
は
。

【
町
長
】
事
業
年
度
の
初
年
度

で
あ
り
、こ
れ
か
ら
検
証
し
ま
す
。 

千
葉
県
は
県
情
報
公
開
条
例
に

つ
い
て
請
求
者
の
要
件
規
定
を

撤
廃
し
、
無
条
件
に
誰
で
も
可
能
と

改
正
す
る
方
針
を
表
明
し
た
が
、
芝

山
町
情
報
公
開
条
例
も
同
様
に
改
正

し
て
は
。

【
町
長
】
小
規
模
自
治
体
に
お

い
て
は
、
開
示
請
求
の
件
数
が

増
加
し
事
務
が
煩
雑
に
な
る
と
想
定

さ
れ
ま
す
。
千
葉
県
や
近
隣
市
町
の

動
向
も
注
視
し
な
が
ら
検
討
し
ま

す
。

機
能
強
化
の
そ
の
後
は

　
　
地
域
対
策
の
進
捗
は

【展開候補地】９月４日の全員協議会で議員に示された拡大候補地。C滑走路
芝山町側（西側）は直線の計画であったが、新たに９カ所の調整池・滞水地が
計画されている。総面積では1,000㏊と変わっていない。

實川 嘉一　議員
（創芝会）

（所要時間56分）

新たに示された展開候補地
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【専決処分】議会が議決または決定すべき事項を、地方自治法の規定に
より町長が議会に代わって処理すること。損害賠償等は町の規程により
100万円以下が専決処分可能。

『一般質問』

人
口
減
少
問
題
は

人
口
増
を
目
指
す
に
は
、
一
組

で
も
多
く
結
婚
し
て
い
た
だ
く

た
め
に
行
政
と
し
て
の
手
助
け
が
必

要
と
思
う
が
。

【
町
長
】
今
年
度
か
ら
結
婚
を

祝
い
・
愛
ら
ぶ
芝
山
結
婚
祝
い

金
交
付
事
業
を
開
始
し
ま
し
た
。

本
町
で
生
ま
れ
育
つ
子
供
達
に

一
人
で
も
多
く
本
町
に
住
み
続

け
て
も
ら
い
、
未
来
の
芝
山
を
支
え

る
た
め
の
力
が
必
要
と
思
う
が
。

【
町
長
】
地
方
創
生
推
進
交
付

金
事
業
を
活
用
し
て
、
職
業
教

育
の
中
で
職
場
訪
問
、
職
場
体
験
を

実
施
し
て
お
り
ま
す
。

空
家
問
題
も
含
め
、
定
住
者
を

い
か
に
し
て
増
や
そ
う
と
考
え

て
い
る
の
か
。

【
町
長
】
空
き
家
対
策
計
画
を

策
定
し
て
住
宅
リ
フ
ォ
ー
ム
補

助
金
、
中
古
住
宅
の
購
入
対
象
の
住

宅
取
得
助
成
金
制
度
を
構
築
す
る
必

要
が
あ
り
ま
す
。

農
業
問
題
を

現
在
の
10
ア
ー
ル
区
画
の
水
田

で
は
、
効
率
面
か
ら
見
て
も
未

来
の
稲
作
に
通
用
し
な
い
と
思
わ
れ

る
。
1
ヘ
ク
タ
ー
ル
を
基
準
に
構
造

改
善
と
集
団
化
が
必
要
と
思
う
が
。

【
町
長
】
農
業
者
・
行
政
・
土

地
改
良
区
が
連
携
し
合
意
形
成

が
不
可
欠
で
あ
り
、
個
人
負
担
ゼ
ロ

で
圃
場
整
備
が
で
き
る
方
法
で
考
え

て
い
き
ま
す
。

畑
作
も
稲
作
同
様
に
農
業
の
両

輪
と
考
え
ら
れ
る
。
生
産
意
欲

を
高
め
る
た
め
に
主
要
品
目
作
付
け

に
助
成
金
を
出
す
考
え
は
な
い
か
。

【
町
長
】
財
源
の
確
保
・
費
用

対
効
果
の
検
証
・
生
産
団
体
や

生
産
者
の
意
向
確
認
・
持
続
可
能
な

畑
作
営
農
に
つ
い
て
考
え
て
ま
す
。

空
港
問
題
は

空
港
移
転
住
民
の
移
転
先
は
ど

の
よ
う
な
ス
ケ
ジ
ュ
ー
ル
で
進

め
る
の
か
。

【
町
長
】
町
内
の
移
転
候
補
地

に
つ
い
て
庁
内
で
議
論
を
進
め

て
お
り
ま
す
が
早
急
に
お
示
し
で
き

る
よ
う
に
進
め
て
い
き
ま
す
。

教
育
問
題
を

近
年
、命
の
尊
さ
が
軽
視
さ
れ

る
事
件
が
増
加
し
て
い
る
こ
と

に
危
惧
を
抱
い
て
い
る
人
も
多
い

と
思
う
。子
供
達
の
教
育
に
足
ら

な
い
点
が
あ
る
の
で
は
な
い
か
。

【
教
育
長
】
児
童
・
生
徒
の

心
の
教
育
に
つ
い
て
、
道
徳

教
育
で
命
を
大
切
に
す
る
教
育
を

今
後
も
指
導
し
て
い
き
ま
す
。

未
来
に

  
向
け
て
!!

川口 幸雄　議員
（未来芝山）

（所要時間47分）

郷
土
愛
に
つ
い
て
ど
の
よ
う
に

教
育
指
導
を
し
て
い
る
の
か
。

【
教
育
長
】
心
豊
か
で
郷
土
を

愛
す
る
児
童
・
生
徒
の
育
成
、

豊
か
な
心
を
育
む
教
育
の
推
進
に
努

め
て
い
ま
す
。

道
路
問
題
は

県
道
大
里
小
池
線
の
山
田
地
先

及
び
龍
ヶ
塚
地
先
の
県
道
・
町

道
と
、
県
道
八
日
市
場
八
街
線
の
高

谷
地
先
の
、
各
整
備
状
況
及
び
今
後

の
予
定
は
。

【
地
籍
建
設
担
当
課
長
】
山
田

地
先
は
今
年
度
か
ら
工
事
発
注

の
予
定
、
龍
ヶ
塚
地
先
は
今
年
度
補

償
物
件
の
調
査
、
来
年
度
か
ら
用
地

買
収
の
予
定
、
高
谷
地
先
は
高
谷
地

区
に
説
明
し
了
解
が
得
ら
れ
れ
ば
測

量
、
詳
細
設
計
業
務
を
発
注
す
る
予

定
で
す
。

県
道
大
里
小
池
線

県道八日市場
　　　八街線



次世代型路面電車
　　LRTを視察

▲芳賀町長から説明を受ける両町議員

▲茨城県古河市エコ・ファーストパークにて

　
芳
賀
町
は
、
人
口
1
5
，
7
3
6
人
、

5
，
4
6
6
世
帯
（
30
年
4
月
1
日
現

在
）で
、宇
都
宮
市
に
隣
接
し
た
町
で
す
。

　
宇
都
宮
市
に
お
い
て
、
L
R
T
（
次

世
代
型
路
面
電
車
シ
ス
テ
ム
）
事
業
が

J
R
宇
都
宮
駅
を
中
心
に
東
西
に
検
討

さ
れ
、
東
側
に
位
置
す
る
芳
賀
町
境
界

ま
で
延
伸
す
る
こ
と
に
な
り
ま
し
た
。

平
成
25
年
に
芳
賀
町
で
は
、
更
に
芳
賀

　10月３日～４日に芝山町14名、多古町12名で、栃木県芳賀町の
LRT事業と茨城県古河市の積水ハウスエコタウンを視察しました。

芝山町議会・多古町議会
連絡協議会視察研修

議会は「新しいまちづくりの可能性」に挑戦しています

事
業
認
可
の
条
件
は

黒
字
経
営
で
あ
る
こ
と

町
内
ま
で
延
伸
し
て
も
ら
う
為
の
要
望

活
動
を
行
い
、
共
同
設
置
が
認
め
ら
れ

ま
し
た
。
平
成
27
年
に

は
、
運
営
主
体
「
宇
都

宮
ラ
イ
ト
レ
ー
ル
株
式

会
社
」
を
設
立
し
、
今

年
度
（
30
年
度
）
着
工
、

４
年
後
開
通
予
定
で
進

ん
で
お
り
ま
し
た
。
通

勤
時
間
帯
は
交
通
渋
滞

が
発
生
し
宇
都
宮
駅
か

ら
芳
賀
工
業
団
地
ま
で

１
時
間
30
分
か
か
る
も
の
が
、
半
分
の

45
分
（
渋
滞
に
か
か
わ
ら
ず
定
時
に
到

着
）
に
短
縮
さ
れ
る
と
の
こ
と
で
す
。

費
用
は
掛
か
り
ま
す
が
正
に
未
来
へ
の

投
資
で
す
。
日
本
初
の
L
R
T
開
通
後
、

是
非
体
験
乗
車
し
た
い
も
の
で
す
。

　
視
察
２
日
目
は
、
積
水
ハ
ウ
ス
「
エ

コ・
フ
ァ
ー
ス
ト
パ
ー
ク
」
を
視
察
し

ま
し
た
。
積
水
ハ
ウ
ス
は
、
人
口
減
少

を
移
住
、
定
住
に
よ
っ
て
解
消
し
よ
う

と
「
地
域
活
性
化
に
関
す
る
協
定
」
を

千
葉
県
内
初
の
芝
山
町
、
２
番
目
の
多

古
町
と
締
結
し
た
ハ
ウ
ス
メ
ー
カ
ー
で

す
。
今
後
、
両
町
に
エ
コ
タ
ウ
ン
構
想

（
仮
）
な
ど
様
々
な
提
案
が
さ
れ
る
こ

と
と
思
い
ま
す
。
両
町
の
人
口
減
少
に

歯
止
め
が
か
か
る
こ
と
を
期
待
し
ま
す
。

エ
ネ
ル
ギ
ー
循
環
も

考
え
た
未
来
の
街

────芝山議会だより　第121号15
【LRT】総事業費は約458億円（宇都宮市412億円、芳賀市46億円）
最高速度は40㎞ /h、朝６時台から夜11時台まで運行。



全員協議会 REPORT

○空港機能強化の進捗状況（ＮＡＡから）
問（小嶋議員）騒特法の都市計画手続きに関
して、告示はいつ頃を予定しているか。
答（地域共生部長）航空法の変更許可の時期
をみながら手続きを進めていくことになると思い
ます。
問（小嶋議員）説明会の中で｢集落分断はやめ
てくれ｣という意見が多かった。騒特法の告示が
されると、それが最終決定になるのか。
答（地域共生部長）最終決定になると認識して
います。集落分断については、芝山町だけでは
なく成田市でも問題となっているので、国・県・
空港会社・周辺市町ともに課題としての認識は
持っています。

○中学校部活動のガイドライン
問（坂井議員）外部指導員の採用はどうするの
か。
答（学校教育担当課長）県では｢外部指導員を
積極的に活用｣と明示しているので、予算関係が
明確になりしだい動きだすと思います。
問（岩澤議員）平日の部活動は２時間程度だ
が、秋から冬にかけては不可能であると思う。
その場合、朝練習で補うことは可能なのか。ま
た休日の３時間程度の活動は可能か。
答（学校教育担当課長）練習時間に限りがあ
ることは理解しています。まだ、学校の確認が済
んでいないため、できしだい報告いたし
ます。休日の練習時間については、昨
年度に郡内の校長会で確認した事項
です。

○９月定例会提出議案
問（實川議員）消防委員会は既に設
置されているが、新たに条例制定する
理由は。
答（総務課長）要綱により運用してき

動きだした空港機能強化
全員協議会で協議された内容を報告します。

＆A
　７月24日と９月４日に全員協議会が開催されました。
　成田国際空港株式会社から、空港機能強化の進捗状況の説明なども
あり主だった質疑内容の一部を報告します。

ましたが、町長の諮問に答申できるような強固
な組織にするためです。
問（平山議員）不落随意契約に関してどのよう
な協議をしてきたのか。
答（財政担当課長）入札を行ったが、予定価格
を下回らなかった為、落札とならなかった。そこ
で、最低入札者と協議を行った結果、予定価格
内での契約に折り合いがついた。
問（麻生議員）中小企業振興融資事業で、新
たな金融機関が加わることになった経緯は。
答（まちづくり課長）制度を利用しやすくなるよ
うに、幅広く選択肢を増やしたい。
問（岩澤議員）福祉センター指定管理料返還
金に関して、指定管理料は精算されるものなの
か。
答（財政担当課長）申し合わせとして、5年目で
著しい過不足が生じた場合に精算することに
なっているが、今回は臨時職員を雇うことができ
なかったため、著しい過不足に該当すると判断
した。

町の観光資源でもある成田空港。ひこうきの丘には▶
ハートのモニュメントが設置される予定 芝山議会だより　第121号──── 16



地域振興策の
早期実現に関する要望を決議

～成田空港機能強化～

地域振興策の早期実行に関する決議

　昭和53年に開港した成田空港は、社会情勢の変遷に合わ
せ今日までの40年間、着実に発着回数を増やし、日本の表
玄関として国際拠点空港の役割を担ってきた。
　その一方で、空港建設をめぐる歴史的経緯により、いわゆ
る成田空港問題は社会問題化するとともに、内陸空港ゆえの
宿命から空港周辺市町の地域間格差を生み出すと同時に、騒
音問題など地域住民の生活環境にも大きな影響を与えてき
た。
　こうした中、航空需要の増加やアジア地域における空港間
競争の激化などを背景に、第３滑走路の整備、Ｂ滑走路の延
伸、夜間飛行制限の緩和を柱とした、成田空港の更なる機能
強化が議論され、平成30年３月13日に「成田空港に関する
四者協議会（以下、「四者協議会」という。）」において、
その具体的方策について合意されたところである。
空港周辺市町がこれからも成田空港とともに共生・共栄して
いくためには、「空港づくりは地域づくり」の理念のもと、
四者協議会での合意を新たなスタートとして関係機関が連携
して、更なる機能強化と空港周辺市町の環境対策及び地域振
興策を一体的なものとして進める必要がある。特に、これま
でに生じた地域間格差を解消する意味からも、空港東側及び
南側地域を中心に、その効果を確実に波及させていかなけれ
ばならない。
　芝山町議会としては、成田空港の成長が、地域住民の生活
環境向上につながり、空港周辺市町の格差が解消されるよう
関係機関が一体となり、平成31年度に策定される実施プラ
ンに基づいた地域振興策の速やかなる実行と財源の確保を強
く要望するものである。
　以上、決議する。

　　平成30年９月21日
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　千葉県芝山町議会

議員のつぶやき…

　今年３月13日の「成田空港に関する四者協議会」
で合意された、C滑走路の整備や夜間飛行制限の緩和
などを柱とした成田空港の機能強化。
　芝山町議会と多古町議会、横芝光町議会は地域振興
策の早期実現に向けた決議書を、９月定例会でそれぞ
れ可決し、国・千葉県・空港会社に提出する運びとな
りました。

騒音と移転は
      大変だよなぁ。

でも空港がなかったら
旧芝山町だった

かも…。

いったい
芝山町はどこに
向かうのか？ 

機能強化は合意
されたが将来の芝
山町をどう目指す

　のか。 

　空港だけの発展
   ではなく地域の発展
 とが等しくなる様願う

ものです。     

  地域振興策の早
  期実現に向け、本当に
NAA・県・国は足並み

を揃えてくれるの
だろうか。　

機能強化と地
域振興策は確実  
に前に進める。

　　　　

また集落分断
かぁ…。10 年後、
周りの草刈り誰が

やるのかな？
　　　　

　たまたまここで
生まれて育っただけ。
だけどここで暮らす。
　　芝山のために。

     

とにかく環境と
健康に配慮して

ほしいな。

────芝山議会だより　第121号17
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７月25日　山武郡市議長会視察研修

中一環教育の効果を検証小

８月２日　千葉県町村議会議員研修会

害に強い地域づくりとは災

　郡内６市町の正副議長らが参加し
て、栃木県那須塩原市の小中一環教育
の現状を視察しました。この取り組み
は９年間の義務教育を１期４年、２期
３年、３期２年に区分して実践するも
ので、現在、市内に９つある中学校の
うち１校が一体型の校舎で運用。英語
教育の実践や中１ギャップの解消、不
登校児童・生徒の減少にも効果がある
との説明がありました。

　オークラ千葉ホテルにて、千葉県町
村議会の議員に向けた研修会が行わ
れ、芝山町議会からは５人の議員が参
加しました。講演内容は、跡見学園女
子大学教授、鍵屋　一氏による、「災
害時の議会、議員の役割」について
と、新潟県立大学准教授、田口一博氏
による、「町村議会のあり方に関する
研究会」と「これからの地方議会」に
ついてでした。特に、自然災害が多発
している昨今、非常時には、行政と議
会は心を合わせ、災害発生直後の混乱
する時期を乗り越える大切さを実感さ
せられました。

News
＆

Topics

研修を終えた12名の正副議長

熱心に講演に耳を傾ける５名の参加議員



────芝山議会だより　第121号19

８月６日　千葉国道事務所要望活動

日でも早い全線開通を要望一

８月22日　芝山町・多古町議会連絡協議会

りを上手にコントロール怒

　今年３月に本体工事に着手し2024年の開通目標が発
表された首都圏中央連絡自動車道（圏央道）の大栄・
横芝松尾IC間。芝山町議会と多古町議会が足並みを揃
え、圏央道の早期完成に関する決議書と地域の要望書を
事業主体である千葉国道事務所に提出しました。要望書
を受け取った八尾所長は「用地交渉が順調に進むかどう
かがポイントになります」と、今後の事業展開の見通し
を述べていました。

　多古町役場にて、アンガーマネジメントコンサルタン
トの浅井環氏を講師に招き、「怒り」の感情をコント
ロールすることで、議員としての発言や質問力を高めた
り、住民や町職員との信頼を築けるコミュニケーション
術を学びました。「イラっ」と感じたら、１から６まで
数えることがお勧めだそうです。

News＆Topics

①７月22日　町消防ポンプ操法大会
　２年に一度の炎天下の戦いに消防団員が集結。
②９月16日　敬老会
　 町内で70歳以上の方は1,790名で町民の24.27％

を占めます。（H30年９月１日現在）
③10月４日　視察研修（関連P15）
　 茨城県古河市にある積水ハウス「エコファースト

パーク」を視察。
④10月７日　町民体育祭
　 総合運動場で行われたスポーツの祭典に議員も地

域の代選表手として参加。

千葉国道事務所の職員にあいさつをする相川町長

怒りの感情のメカニズムについて説明する浅井講師

①

①

③

②

④
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平
成
30
年
も
早
い
も
の
で
10
ケ
月
が
過

ぎ
私
達
町
議
員
に
と
っ
て
も
年
末
の
12
月

議
会
を
残
す
所
と
な
り
ま
し
た
。

　
ま
だ
一
年
を
振
り
返
る
の
は
早
い
と
は

思
い
ま
す
が
、
観
測
史
上
最
速
の
6
月
中

の
梅
雨
明
け
、
7
月
に
入
る
と
日
本
列
島

各
地
を
お
そ
っ
た
豪
雨
に
よ
る
甚
大
な
被

害
と
連
日
最
高
気
温
を
記
録
し
た
猛
暑
等

近
年
私
達
の
生
活
も
苦
し
め
ら
れ
て
お
り

ま
す
。

　
そ
れ
に
先
立
ち
、
成
田
空
港
の
さ
ら
な

る
機
能
強
化
が
合
意
さ
れ
、
芝
山
町
に

と
っ
て
は
空
港
用
地
拡
大
に
よ
る
住
宅
の

移
転
や
飛
行
時
間
の
延
長
に
よ
る
騒
音
が

さ
ら
に
広
が
る
事
が
予
想
さ
れ
、
睡
眠
時

間
等
正
常
な
社
会
生
活
が
不
安
視
さ
れ
ま

す
。
そ
ん
な
中
で
は
あ
り
ま
す
が
嘆
い
て

ば
か
り
で
は
な
く
、
こ
れ
か
ら
の
芝
山
町

を
町
と
し
て
も
町
民
全
体
で
考
え
最
善
の

道
を
目
指
さ
な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
。
今

後
共
私
達
議
会
に
対
し
て
も
み
な
さ
ん
の

ご
意
見
を
お
聞
か
せ
頂
き
た
く
お
願
い
し

ま
す
。
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My
Home Town

Episode 6

「ある日突然あなたが主役」

Ｑ�どんなきっかけで、芝山町
にやって来ましたか？

　 　母国はスウェーデンです。
ワーキングホリデーでオース
トラリアに行った時に妻と出
会いました。妻の両親が山武
市にいるので、隣の芝山町に
家を建てました。

Ｑ�芝山町での生活はどうです
か？

　 　休日にはガーデニングや
ショッピングを楽しんだり、
1歳になる息子と公園に行き
ます。また、スウェーデンで
はあまり野菜を食べなかった
のですが、芝山の野菜は美味
しいのでとても好きになりま
した。

Ｑ町に望むことは？
　 　子育て支援センターをよく利用させてもらっていますが、も

う少し広い場所が欲しいと思います。井戸水のせいか、水回り
の故障が多いので、上水道が使えたらいいなと思います。

フレデリック　
クヴィックさん
（妻　いず美さん）　
（息子　優

ゆうごう
豪くん）

(バルールド )

Information
平成30年第４回芝山町議会
定例会のお知らせ

12月４日
12月７日
開催予定。
議会は、どなたでも傍聴できます。
私たちに一番身近な政治を感じて
みませんか。

編

集

後

記

㈫から
㈮

近くにスーパーマーケットや、プールが
あるといいですね。


